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宁波每年辣椒销量的连年增长，也见证了宁波
人口味的演变。

从2009年开始，市蔬菜副食品批发市场开始公
布年度蔬菜销量排行榜。2008年宁波十大蔬菜销量
排行榜上，尖椒销量以2.85万吨列第三位。这之后，
辣椒销量连年增长，到2015年，辣椒（含青椒、灯椒和
尖椒）的销量首次超过了蝉联多年冠军的土豆，成为
当年宁波人吃得最多的蔬菜。以当时的宁波常住人
口781万人算，宁波人当年人均吃掉了19.6斤辣椒。

到了2017年，虽然辣椒的排位降到了第二，但
销量仍迅猛增长。2017年市场青椒交易量15.15万
吨，比上一年又增加了33.01%。按2017年宁波常
住人口算，宁波人均一年吃掉了辣椒37.9斤。

市蔬菜副食品批发市场副总经理张富强分析，
大量外来人口的涌入，特别是辣口味风盛的四川、江
西、湖南等地的务工人员，不断加入宁波大家庭，使
得宁波人的饮食口味悄然改变。

据公开的数据显示，就在辣椒成为宁波市场上
最畅销蔬菜榜亚军的2011年，宁波市外来务工人员
达430万，占到总人口的43％，总量超过温州，居全
省第一。近几年，宁波经济高速发展继续吸引了大
量外来人口。2017年宁波常住人口800.5万人，同
比又增加了13万人。

“人口的流动带来饮食文化的交流融合，相互影
响之下，宁波人就越来越会吃辣了。”中国烹饪大师
林军说，如今，宁波人在烹饪菜肴时或多或少会放一
点辣椒，这已经成为一个现象。

270多家衢州菜馆抱团发展
5000多家辣味馆遍地开花

麻辣PK清淡
宁波人为啥越吃越辣？

上周六，270多家衢州菜馆在
宁波抱成团，成立了宁波市餐饮
业与烹饪协会衢州菜分会。近年
来，号称“辣得诛心”的衢州菜馆
在宁波街头越来越多。食客当
中，除了寻找家乡味道的异乡游
子，还有不少地道宁波人。

川菜、湘菜、衢州菜、赣菜，这
些异乡菜系各有特色，“辣”是它
们的同类项。据不完全统计，如
今宁波至少有5000家以辣口味
菜肴见长的菜馆。2011年以来，
辣椒连年稳居宁波年度最畅销蔬
菜榜的前两位。辣味菜馆刷街，
素来只爱咸鲜清淡口味的宁波人
为啥越来越会吃辣？

2008年，衢州人王德龙在宁波兴宁路上开
出一家衢州土菜馆，试图把纯正家乡风味带到
宁波，没想到餐馆刚开业，火辣的口味就吓跑了
一批顾客。

“十年前，宁波街头几乎看不到衢州菜馆，
很多宁波顾客吃不得一点辣。”王德龙说，餐馆
开业第一年，重口味的菜肴吓跑了一批顾客，但
也留住了一批爱吃辣的顾客，餐馆就一直开了
下来。从这以后，宁波街头的衢州菜馆越来越
多，衢州土菜也被更多的食客接受。

如今，王德龙在宁波有五家衢州菜馆，每家
生意都很不错。上周六，在宁波已有270多家餐
馆的衢州菜掌门在宁波抱成团，成立了宁波市餐
饮业与烹饪协会衢州菜分会，这也是协会成立的
第一个地方菜系分会，王德龙成为首任会长。

说起以辣口味作招牌的菜馆，川菜、湘菜在
宁波扎根更久，加上同样以辣见长的赣菜，辣口
味菜馆早已在宁波遍地开花。在宁波各大商业
广场和商业街，火爆的辣味餐馆“无孔不入”。
在某知名餐饮团购平台上，搜索宁波的川菜馆，
有4000多个结果，湘菜馆有600多个，再加上几
百家衢州菜和赣菜馆，也就是说，宁波至少有
5000家以辣味菜肴为主打的餐馆。

“16年前，我们开第一家门店的时候，每一
道正宗川菜都要改良过，做成宁波人更容易接
受的微辣口味。现在菜品口味正逐渐回归，因
为宁波人越来越会吃辣了。”“川味人家”老板殷
论杰是地道宁波人，他回忆，同样是1万元的营
业额，十几年前只要用掉十几斤辣椒，现在要用
掉30多斤。

王德龙总结，衢州菜之所以能抓住宁波人
的胃，除了原生态的特色优质食材，让人难忘的
辣是一大特色：“衢州菜的辣是回味辣，辣得‘诛
心’的那种，让你当场辣得泪流满面，过了几天
却又想念。”

辣味馆随处可见
宁波人越吃越辣

外出重口味，回家小清新，正成为不少宁波
人的饮食习惯。

食客老林是地道的宁波人，曾经片辣不沾，
如今却已是吃辣中段位选手。“现在我每个礼拜
不去吃一顿辣菜，总觉得少点什么，嘴巴里都没
味道。”老林说，虽然爱吃辣菜，不过自家餐桌上
还是以宁波口味的清淡海鲜为主。

被辣口味攻陷的不止是宁波。衢州餐饮协
会会长吴丽春介绍，衢州菜餐馆在省内分布最多
的城市，是同样以清淡口味主打的杭州，目前有
1050家餐馆。衢州素有“四省通衢”之称，衢州
菜综合了四个省的味道，特别是刻骨铭心的辣，
很多吃过的人都不会忘。

同样辣劲上升的还有上海。根据近年来几
大餐饮平台用海量大数据得出的结论，最爱辣的
吃货都集中在上海，一向喜欢“浓油赤酱”的上海
人也越来越会吃辣了。

王德龙说，现在长三角一带的人们都越来越
会吃辣，衢州食材到长三角城市都只要几个小
时，协会成立后大家抱团发展的目标就是，走出
宁波，把衢州菜馆开遍江浙沪包邮区。

从营养师的角度看，宁波人之所以越来越会吃
辣，是因为辣口味能开胃，还能让人心情愉悦。

宁波市第一医院营养师刘佳宁介绍，辣椒之所
以辣，是因为含有辣椒素。吃辣能促进消化液分泌，
可开胃。此外，现代人工作压力越来越大，辣椒素能
刺激大脑，让人产生愉悦感，这也就是为什么吃完辣
菜人们会感觉“爽”的原因。

“从营养价值的角度说，辣椒中维生素C的含量
特别多，能美容，这也是川湘地区女孩皮肤白嫩的原
因之一。”刘佳宁说，每公斤辣椒中含维生素C1050
毫克，比茄子多35倍，比西红柿多9倍。

很多地方的人爱吃辣是为了“去湿驱寒”。刘佳
宁说，宁波的冬天同样湿寒，因此宁波人也可以学着
适当吃辣。不过过度嗜辣可能带来影响消化和口腔
溃疡、便秘等问题。还要注意的是，现在不少餐馆的
辣味菜肴多是重油的，常吃很容易发胖。建议大家
吃辣时不要多用辣油，可以用辣椒酱蘸着吃，既减少
油脂摄入量，又有辣的口感，一举两得。

宁波市餐饮业与烹饪协会会长郭海浩认为，随
着80后、90后逐渐成为市场消费的主流群体，他们
对外来菜肴等新鲜口味接受度更高，未来包括衢州
菜在内的辣口味菜肴整体前景看好。
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外出就餐流行重口味
沪杭也被辣味“攻陷”

人均辣椒消费量连创新高
人口流动带来饮食文化大融合

辣口味菜肴前景看好
营养师：适当吃辣有益健康

衢州菜，辣味是鲜明的特色之一。


